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10ème festival photo : « A ligner la tête, l’œil et le cœur »

Rue de la Bourie : extension du réseau des eaux 
usées

Afin d’être en adéquation avec le nouveau plan de zonage d’assainissement des eaux usées, 
la commune de Pont Saint Martin a procédé à une consultation pour la réalisation de 
l’extension du réseau d’eaux usées situé rue de la Bourie.

Ces travaux réalisés par l’entreprise Gadais se sont déroulés du 26 septembre au 7 octobre, 
pour un coût total s’élevant à 21 834,54 € TTC. 
Jean-Marc Allais, adjoint délégué aux Réseaux et à la Transition Énergétique, explique : « Nous avons 
assaini le secteur de la Bourie, et réalisé pendant cette phase de travaux des ajustements de voirie 
impasse de la Grapille, suite aux nouvelles habitations en cours de construction ». 
La municipalité remercie l’ensemble des riverains et les Martipontains, qui ont su faire preuve de 
compréhension pour cette gêne occasionnée par la mise en place de nouvelles infrastructures, 
nécessaires à l’évolution de notre commune.

Karine Delporte, nouvelle Directrice Générale des Services

Suite au départ d’Aurélie Munier, Karine Delporte a pris la direction des services municipaux en octobre dernier. 
Elle travaillait depuis 12 ans au sein de la commune de Vieillevigne, où elle exerçait des fonctions similaires.

Diplômée d’un DESS en gestion des collectivités 
territoriales, Karine Delporte dispose d’une solide 
expérience, qu’elle a pu acquérir dans des entreprises 
privées comme dans le domaine public. Originaire de 
Normandie, elle a exercé ses fonctions notamment dans 
une association de développement local, qui regroupait 
une soixantaine de communes, ainsi que dans un 
organisme chargé d’études. 

Après 12 ans en tant que Directrice Générale des 
Services à Vieillevigne, commune de 4000 habitants au 
sud de Nantes, elle a été retenue pour occuper un poste 
similaire à Pont Saint Martin : « Participer à la réalisation 
des nombreux projets qui permettent chaque année 
l’évolution de Pont Saint Martin est un véritable challenge 
pour moi, je suis très enthousiaste d’intégrer les services 
de la commune ».

Déjà 10 ans que la photographie ligérienne possède son festival à Pont Saint Martin. 
Pour cet anniversaire, 13 photographes, exposés dans plusieurs lieux de la ville, ont 
proposé des œuvres très variées nous interpellant sur la beauté du monde et celle de 
notre humanité.
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10ème festival photo : « A ligner la tête, l’œil et le cœur »

« Goûter chanté » avec les chorales de La 
Chevrolière et de Pont Saint Martin

La « quinzaine bleue » est un évènement national. C’est l’occasion de mobiliser 
chaque année les acteurs qui travaillent régulièrement auprès des aînés pour 
organiser tout au long de ces quinze jours des animations à leur attention.

Cette année la « quinzaine bleue » s’est déroulée du 3 au 14 octobre. Les mairies de La 
Chevrolière et de Pont Saint Martin ont choisi la date du 10 octobre pour organiser 
le « Goûter Chanté » avec leur chorale respective.
Le spectacle a fait la joie de 150 personnes environ. Des résidents de l’accueil de jour de 
Corcoué sur Logne, de l’accueil de jour de Machecoul et de la maison de retraite de « La 
Roselière » ont fait le déplacement. Les chorales se sont produites chacune à leur tour et 
ensemble. Elles ont réuni 50 chanteurs pour le bonheur de tous. Il y a eu des applaudissements 
chaleureux et certains fredonnaient les chansons, emportés par la musique !

Incendie au bureau de poste

Un incendie a détruit l’intérieur des locaux du bureau de poste de la commune, 
situé place du Marché, fin octobre. L’incident, d’origine accidentelle, est dû à 
un appareil électrique posé sur le guichet selon les premières expertises.

Afin d’effectuer sa remise en état, le bureau de poste sera fermé plusieurs mois. Durant la 
réhabilitation des locaux, les Martipontains étaient invités à se tourner vers les communes 
voisines, notamment vers Saint Aignan de Grand Lieu. Depuis le 14 novembre, les 
objets non distribués sont à retirer au Centre Courrier de Pont Saint Martin, situé au 
Parc d’Activité de Viais, à compter de l’après-midi du jour de distribution. Le service de 
relevage du courrier de la boîte aux lettres extérieure est quant à lui maintenu.

« Photographier c’est mettre sur la même 
ligne la tête, l’œil et le cœur » dira Patrick 
Bouré, président du Photo Club en 
citant Cartier-Bresson. La photographie 
est un exercice solitaire, un travail de 
témoignage d’une vie ou d’un instant 
décisif. Cette année, 3 collectifs dont le 
Photo Club, ainsi que 9 photographes 
ont proposé des formes, des approches 
et des thèmes très divers, invitant ainsi 
à un dialogue intime entre le monde 
sensible et le monde réel. « Dans les 
expositions, vous trouverez aussi bien 
des traductions de la beauté du monde, 

que des représentations plus poétiques 
et imaginaires ou des reportages aux 
approches sociales. » explique Patrick 
Bouré, qui conclura son discours en 
remerciant l’ardeur des bénévoles et le 
soutien de la municipalité. « Au-delà de 
cet grand événement culturel, c’est toute 
la vitalité de notre réseau associatif qu’il 
nous faut accompagner et soutenir. Elle 
est l’image humaine de notre commune 
» souligne Yannick Fétiveau, maire, en 
annonçant que ce temps fort culturel 
a été soutenu par la Communauté de 
Communes de Grand Lieu.



Annick Heitz :  
18 années au 
service des 
Martipontains
Annick Heitz nous a quittés le 22 octobre. Lors de la cérémonie, 
Yannick Fétiveau a rendu hommage aux actions qu’elle a portées 
pendant ses années d’élue. Elle fut adjointe en charge de la cantine, 
des écoles, du social et du bulletin municipal. Elle se retirera 
définitivement de la vie municipale en mars 2001, après 18 années 
de mandat électif qui ont permis à la commune de beaucoup 
progresser dans les domaines de l'enfance, de la jeunesse et de 
la solidarité. 

Sur le plan enfance et jeunesse, Annick Heitz a œuvré pour améliorer le 
quotidien des familles et pour proposer des activités aux plus jeunes. 

Le club Olympe est créé pour les plus de 12 ans afin de leur permettre de 
se retrouver autour d'un baby-foot, de rencontrer des copains, d'organiser 
des soirées-vidéo, etc. En avril 1992, l'Office Municipal pour l'Enfance et la 
Jeunesse, l'OMEJ, est créé pour les enfants et adolescents de la commune. 

En mars 1994, c’est la construction de la Maison de l'Enfance qui débute. Elle 
est destinée à accueillir les enfants de la naissance à 18 ans et fonctionnera 
tous les jours avec les services de la halte-garderie et de l'accueil péri-
scolaire. Elle ouvre ses portes aux martipontains le 9 mars 1996. Annick 
Heitz, adjointe Jeunesse-Écoles et présidente de l'OMEJ, souligne alors 
que "La Maison de l'Enfance est à la disposition de toutes les structures de 
l'enfance et de la jeunesse, des familles et des assistantes maternelles". De 
nouveaux emplois sont créés à cette occasion. 

À partir de juin 1988, la Roselière est construite dans la Résidence du Lac, 
projet porté par la commission formée par Annick. Une passerelle a été 
construite sur l'Ognon afin de permettre aux résidents de rejoindre le bourg 
par un chemin piétonnier. Annick Heitz précise alors: "La Roselière sera un lieu 
de vie que nous aimerions voir aussi ouvert, aussi dynamique que possible, 
pour que la maison soit parfaitement intégrée à la vie de la commune". 

Sur le plan social, Annick et sa commission proposent un minitel et la gratuité 
des photocopies pour les demandeurs d'emploi, auxquels sont aussi remis 
des tickets de transports gratuits sous condition de ressources. En février 
1995, une rencontre est organisée entre jeunes et chefs d'entreprises, avec 
l'appui de la Mission Locale pour l'Insertion des Jeunes afin d'aider ces 
derniers dans leur recherche d'emploi. 

Annick avait toujours beaucoup d'idées pour améliorer l'existant, elle a 
beaucoup aimé sa ville et les Martipontains. Elle laisse de nombreuses 
traces visibles de son investissement local au service des Martipontains. 

Elle nous a quittés en nous laissant une clé toute simple : chacun de nous est 
appelé à bâtir à son niveau une commune où chaque homme, chaque femme, 
chaque jeune et moins jeune, est important. Merci Annick !
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2016 s’achève,  
2017 se profile déjà

Chers Martipontains,

À la fin du mois, l’année 2016 ne sera plus que 
« souvenir » et tous ensemble, après la période des 
fêtes de fin d’année,  nous nous engagerons avec 
espoir vers 2017.

Cette nouvelle année sera une année importante 
de notre vie démocratique avec plusieurs scrutins 
dont celui nous amenant à élire le Président de la 
République.

Pour notre ville, cette année 2017 sera ponctuée 
par de grands travaux dans les villages et le centre 
bourg ; travaux au bénéfice des mobilités, du 
stationnement, de l’économie, de l’environnement et 
de l’habitat pour tous.

2017 sera marquée également par le lancement du 
concours d’architectes pour la réalisation de notre 
future salle polyvalente et festive. Un équipement 
devenu indispensable pour accueillir évènements 
associatifs, culturels et familiaux. 

2017 sera aussi l’occasion pour 16 élèves scolarisés 
dans nos deux écoles de vivre une mandature en tant 
que membres du 2ème Conseil Municipal des Enfants. 
Un grand moment de vie démocratique s’offre à eux.

Le Conseil des Sages prendra aussi ses marques 
dans la vie participative de notre commune. 

Sur le plan communautaire, la prise des compétences 
« assainissement collectif » et « tourisme » par la 
CCGL constitue un nouveau palier dans le schéma 
de mutualisation des moyens et des ressources. Il 
s’agira de compétences à très fort enjeu au service 
de la protection de nos espaces naturels et de leur 
valorisation. 

Le lancement de la restauration du Marais de 
l’Île, porté par le Contrat Territorial des Milieux 
Aquatiques et l’Agence de l’Eau, est aussi un beau 
projet au service de la requalification des milieux 
naturels pour notre « bien vivre ».

Vous le voyez, en ce mois de décembre, nous 
sommes déjà orientés vers 2017 parce que notre 
avenir nous préoccupe. Soyons tous ensemble 
les bâtisseurs de notre commune, à la fois dans 
la continuité et le changement, au service du plus 
grand nombre et de l’intérêt général.

Belles fêtes de fin d’année à toutes et à tous.

Yannick Fétiveau
Maire de Pont Saint Martin



Deux bornes 
de recharge 
de véhicules 
électriques dans la 
commune
En juin dernier, le Syndicat Départemental d’Énergie de 
Loire-Atlantique annonçait le déploiement d’un schéma 
départemental de bornes de recharge pour véhicules 
électriques en Loire-Atlantique. 21 communes sont, dans 
un premier temps, concernées, dont Pont Saint Martin qui 
se verra équipée d’une première borne de rechargement à 
la fin de l'année.

La commune de Pont Saint Martin met à disposition des 
Martipontains, en partenariat avec le syndicat d’énergie Sydela, 
deux bornes de recharge pour véhicules à mobilité électrique, 
dites « accélérées ». Elles seront implantées prioritairement en 
centre bourg, sur un parking existant (rue du Stade, en face des 
locaux RAM - multi-accueil) et au plus près des commerces (rue 
des Combes, à côté du bureau postal). Chaque borne, pouvant 
accueillir voiture de tourisme et véhicule utilitaire, est constituée 
de deux points de charge permettant une recharge complète d’une 
heure, et un socle de prise type domestique à disposition des 
utilisateurs de moto, scooter, vélo. 

Le coût de ces infrastructures est entièrement pris en charge par le 
Sydela, qui s’engage à offrir un service de qualité simple et rapide. 
Chaque Martipontain est invité à en découvrir les conditions 
d’utilisation sur le site www.sydego.fr.

Cimetière paysager de la Nivardière : 
coupe des résineux
Pour des raisons de sécurité, les arbres autour du parking du cimetière de la Nivardière vont être prochainement supprimés.

En effet, ceux-ci avaient pris beaucoup d'ampleur et faisaient du 
parking un site confidentiel. Or, certaines personnes, forts mal 
intentionnées, en ont profité pour forcer les véhicules stationnés 
alors même que les familles se trouvaient sur les tombes de 
leurs défunts. Ces agissements sont intolérables. La coupe des 
sapins assurera une visibilité sur le parking à des fins dissuasives. 
Néanmoins, restons tous vigilants quel que soit l'endroit de 
stationnement et ne laissons rien d'apparent dans nos véhicules.
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Médiathèque le 3ème Lieu
Votre médiathèque reste ouverte pendant les 
vacances de Noël, elle sera néanmoins fermée 
les après-midis des samedis 24 décembre et 
31 décembre.

SPECTACLE DE CONTE ET 
MARIONNETTES

 « Histoire en boîte » de Philippe Sizaire et 
Emmanuelle Gros

Samedi 17 décembre à 16h 
Boîte à Musiques

Tout public à partir de 5 ans.  
Durée : 45 minutes.

Dans la vie, chacun son rêve. Théo, un petit 
garçon sans histoire, n’en a pas. Pas de 
rêve, pas d’envie, pas même de désir d’un 
cadeau pour Noël, ni pour son anniversaire. 
Et pourtant, une nuit, un cadeau, il en reçoit 
un. Une boîte ! Dans la boîte... une paire de 

chaussures jaunes. Elles se serrent autour 
de ses chevilles. Elles l’entraînent. Et le voilà 
parti dans un long voyage à la rencontre de 
son rêve.

Une belle histoire à partager en famille avant 
les fêtes de fin d’année.

HEURE DU CONTE

Histoires à écouter, lues par l’équipe de la 
médiathèque 

le mercredi 14 décembre à 16h.

A partir de 4 ans, inscription au 02 40 32 79 27

NOUVEAUTÉS

Vous trouverez des nouveautés en section 
jeunesse et en BD adultes pour cette fin 
d’année   :  la suite des séries « Forêt 
d’Opale » et « Ekho » de Christophe Arleston, 
«  Aspic  » de Thierry Gloris, « Les beaux 
étés » de Zidrou, « Prométhée » de Philippe 
Bec, « Médée » de Blandine Le Callet, « Dans 
l’intimé de Marie » de Shuzo Ozimi, « L’arabe 
du futur-3 » de Riad Sattouf…

Accueil des nouveaux Martipontains
Chaque année, dans le cadre de ses rencontres avec les Martipontains, l’équipe municipale souhaite la bienvenue aux 
nouveaux habitants via un accueil privilégié, en comité restreint, afin de créer un véritable échange très participatif et 
convivial. Le 22 octobre, c'était donc l’occasion pour elle de présenter la commune, ses équipements et ses acteurs.

La matinée a débuté de manière conviviale lors d’un petit déjeuner 
au 3ème Lieu. Yannick Fétiveau, maire, a pu présenter les atouts 
de la commune, ses richesses et ses équipements aux nouveaux 
Martipontains, qui ont eu le loisir de discuter par la suite avec 
l’équipe municipale.

Les nouveaux habitants ont ensuité profité d’une courte promenade 
dans les rues de la commune pour découvrir quelques-uns 
des nombreux équipements mis à disposition des familles 
martipontaines : médiathèque, salles de sports, écoles, Maison de 
l’Enfance…

À leur retour au 3ème Lieu, le Vignoble Corbineau a répondu présent 
à l’invitation et a profité de cette opportunité pour présenter son 
exploitation. Ce fut l’occasion de faire découvrir la gamme de vins 
de ce vignoble lors d’une dégustation qui a ravi les familles, afin de 
clôturer cette belle matinée.
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Se souvenir de leur 
sacrifice, c’est poursuivre 
le devoir de mémoire
La cérémonie en souvenir des victimes du 11 novembre a revêtu 
un caractère particulier à quelques jours de l’anniversaire des 
attaques du 13 novembre 2015. Un rendez-vous de recueillement 
pour les sacrifiés pour la liberté mais aussi pour les victimes 
des conflits d’hier et d’aujourd’hui. Le centenaire du symbolique 
Chemin des Dames raisonne… entendons-le.

C’est en présence des membres de l’UNC, de la délégation des jeunes 
Sapeurs-Pompiers de Bouguenais et des bénévoles de la Protection Civile 
du Pays de Grand Lieu, que le traditionnel défilé ouvert par la fanfare et les 
élus municipaux adultes et enfants s’est recueilli sur les monuments aux 
morts et la stèle des aviateurs. 

Yannick Fétiveau, maire, a débuté la cérémonie par la lecture du discours 
ministériel en revenant sur le sens de cette commémoration « rappeler aux 
Français que la liberté dont ils jouissent est aussi due à l’engagement de 
ces femmes et de ces hommes qui, jusqu’au sacrifice de leur vie, sont prêts 
à la défendre. »

Jules Claeyman, président de l’UNC, a à son tour rappelé les événements de 
1916 en revenant notamment sur l’épisode du Chemin des Dames, symbole 
de la bêtise inouïe de la guerre : « Veillons à ce que qu’aucun de nos enfants 
ne l’ignore en poursuivant l’indispensable travail de mémoire ». Le parallèle 
avec les évènements d’aujourd’hui est parfois complexe voir déterministe. 

La cérémonie s’est conclue avec la lecture du célèbre « Dormeur du Val » 
de Rimbaud, d’un poème et d’une lettre émouvante d’un poilu. Le maire a 
salué la présence du public toujours plus importante et a tenu à remercier 
l’équipe municipale ainsi que les conseillers municipaux enfants, anciens 
et nouvellement élus, venus en grand nombre avec leur famille.

Les vacances de 
Noël au service 
Enfance Jeunesse 
Éducation 
Ouvert du lundi 19 décembre au vendredi 23 
décembre et le lundi 2 janvier, le service jeunesse 
accueille les jeunes à partir du CM2.

AU PROGRAMME 

Lundi 19 décembre 
Une dose de découverte : promenade nantaise
Mardi 20 décembre 
Une dose de folie : The crazy day
Mercredi 21 décembre   
Une dose de gourmandise : atelier cuisine
Jeudi 22 décembre
Une dose de bidouille : petit forum du bricolage de Noël                                                               
Vendredi 22 décembre
Une dose de culture : sortie cinéma
Lundi 2 janvier 
Une dose d’énigme : jeu de piste et d’énigme
Fil rouge : atelier bookface.

Les inscriptions se font à la journée ou à la demi-journée 
par coupon à la Maison de l’Enfance. Pour le lundi 19 
décembre, inscription à la journée obligatoire.

Les flyers sont disponibles à la Maison de l’Enfance  
et sur le site internet : www.mairie-pontsaintmartin.fr
Inscription et renseignements : 02 40 26 80 64 ou 
maisondelenfance@mairie-pontsaintmartin.fr

Élection des conseillers municipaux enfants
Mardi 8 novembre, les 176 enfants votants des classes de CM1 et CM2 des deux écoles étaient appelés aux urnes à la salle 
La Charmille. 

Munis de leur carte électorale, les enfants 
ont fait leur choix parmi les 65 candidats 
répartis en 4 listes, pour élire 4 élèves des 
classes suivantes : CM1 Les Halbrans, CM1 
Saint Joseph, CM2 Les Halbrans, et CM2 
Saint Joseph.

Heureux de pouvoir faire « comme les 
grands », les candidats étaient dans l’attente 
des résultats. Dès 16h30, élus adultes et 
jeunes votants, ont réalisé le dépouillement 

des 704 bulletins.

Les résultats, très serrés, ont été proclamés 
à 17h30 et ont été déclarés élus : Eva Borrel-
Jeantan, Louis Bouchaud, Esther Chauvet, 
Angèle Cretal, Tony Derrien, Nathan Gaborit, 
Calie Cauthier, Cali Hervaud, Eva Leaute, 
Maël Luzet, Marion Mabileau, Tamae Molle-
Leclerc, Arthur Naudin, Camille Poisson, 
Samuel Raballand et Ninon Rest-Dabin.
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10 questions à Yannick Fétiveau, 
Maire et Vice–Président en charge de l’Habitat et de l’Urbanisme  
pour la Communauté de Communes de Grand Lieu.

1 –  Aux portes de l’agglomération nantaise, notre commune 
est au cœur d’un territoire en fort développement. Dans 
ce contexte favorable, quels sont les enjeux auxquels 
Pont Saint Martin et la communauté de communes 
doivent répondre ? 

Yannick Fétiveau : Notre territoire est très attractif compte-tenu 
de sa situation idéale aux portes de l’agglomération et du Lac de 
Grand-Lieu. Pont Saint Martin doit donc réussir son développement 
en accompagnant cette mutation tout en préservant le « bien vivre 
ensemble » qui caractérise notre commune.

Dans ce cadre, la gestion des mobilités et des déplacements, la 
dynamique démographique, la préservation de notre cadre de vie et 
de nos espaces naturels, le développement économique et la création 
d’emplois, le maintien de la qualité du service 
public et le développement des liens associatifs 
et citoyens sont les objectifs majeurs.

2 –  Concernant les mobilités et les 
déplacements, où en êtes-vous ?

Force est de constater que nous sommes en 
ordre de marche. Des aménagements sécuritaires 
sont programmés pour fin 2016/début 2017 à la 
Bauche Tue Loup, La Planche au Bouin et la Colleterie. En parallèle, 
nous préparons le budget 2017 qui consacrera un budget important 
sur plusieurs rues du centre bourg avec au préalable la restauration 
des réseaux, notamment le réseau d’eau potable totalement obsolète 
(il date des années 50). Nous profiterons de la fermeture des voies 
pour enfouir les réseaux de télécommunication et d’électricité, afin 
d'embellir notre commune. Les travaux d’aménagement des voiries 
suivront et une majorité des « vieilles jardinières » ne seront plus 
que souvenirs en fin de mandat.

3 –  Ne faudrait-il pas prévoir une « contournante » de Pont 
Saint Martin pour éviter le trafic ?

L’aménagement du territoire doit se penser à l’échelle du territoire 
et non de la commune. Très clairement, les populations qui nous 
traversent (un véhicule sur deux) seront invitées demain à emprunter 
la supra-contournante de notre bourg en passant par l’échangeur de 
Viais, l’échangeur du Taillis, la contournante Ouest des Sorinières 
qui reliera les usagers au périphérique via la porte de Rezé qui sera 
prochainement doublée. Cependant, un peu de patience est encore 
nécessaire. 

4 –  Cette échéance n’est pas immédiate effectivement, alors, 
en attendant ?

En attendant, nous menons une étude des déplacements sur notre 
commune nous amenant à réfléchir un éventuel nouveau schéma de 
circulation. Les scénarii ne sont pas multiples tant le passage sur le 
pont Utrillo en centre bourg reste obligatoire pour passer sur l’autre 
rive. Ce schéma directeur qui sera partagé avec les riverains et les 
instances participatives nous permettra d’arrêter durablement une 
stratégie pour la traversée de notre bourg.

En corolaire, il nous faudra terminer de sécuriser les voies non 
aménagées, notamment celles situées aux portes du MIN. 

5 –  Justement, le MIN est-il le bienvenu à proximité de Pont 
Saint Martin ?

Nous l’avons dit de manière unanime en Conseil 
Municipal, cette arrivée du MIN en sud-Loire est 
une opportunité de développement. Pour autant, 
il nous faut l’accompagner afin d’anticiper sur les 
effets secondaires notamment avec notre volonté 
de développer le D2A (Domaine d’Activités 
Aéroportuaires) sur la commune. La départementale 
65 (Pont Saint Martin-Rezé) est déjà totalement 
à saturation aux heures de pointes avec plus de 

800 véhicules/h. Les statistiques sont sans équivoque. Nous devons 
donc travailler de concert avec la métropole, le département et la 
ville de Saint Aignan sur des solutions communes. La concertation 
est impérative et il serait dommageable que les uns ou les autres 
avancent en solo.

L’évolution de la 
Communauté de 
Communes de  
Grand-Lieu est   

un enjeu majeur.

«

«
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6 –  Au-delà du MIN et de la zone agro-alimentaire attenante, 
quelles sont les avancées en matière de développement 
économique ?

Nous l’avons évoqué dans un précédent magazine. Les 8 hectares de 
l’extension du Parc de Viais seront viabilisés en février prochain. Avec 
Johann Boblin, président de la communauté de communes, nous 
recevons tous les candidats à l’installation sur ce parc d’activités. Ils 
sont nombreux et les réservations se succèdent.

En parallèle, j’ai souhaité que l’on engage, dès à présent, les 
procédures en faveur de nouvelles acquisitions foncières à Viais 
de manière à envisager une nouvelle extension du parc d'activités 
tant le site est stratégique sur la future 4 voies Nantes – Challans, 
à quelques encablures de la métropole, du périphérique et de l’A83.

Enfin, nous continuons de travailler avec la CCI et la SELA sur le 
développement du D2A sur le territoire de Pont Saint Martin. 

7 –  Ce territoire dynamique est attractif pour de nouvelles 
populations, en bénéficions-nous ?

Je vous le confirme, notre commune est très attractive et nous 
sommes très sollicités par les aménageurs pour développer les 
espaces dédiés à l’habitat dans le PLU. Avec l’émergence de plusieurs 
opérations de logements comme celles du Moulin Olive, des Jardins 
de l’Abbaye, du Duetto en centre bourg et des Jardins du Bourg, le 
parcours résidentiel va s’étoffer de manière significative, contribuant 
ainsi à créer une vraie mixité entre logements privatifs et offre locative 
accessible au plus grand nombre. 

C'est une vraie chance pour le maintien d’une dynamique associative 
et scolaire.

8 –  Cette dynamique ne peut-elle pas s’épanouir au détriment 
de notre qualité de vie ?

Nous pourrions l’envisager si ce développement n’était pas 

accompagné d’une volonté d’embellir notre cadre de vie dans les 
espaces publics et de valoriser nos grands espaces naturels en les 
rendant accessibles au plus grand nombre. L’aménagement imminent 
du square Utrillo par exemple va à la fois valoriser les bords de rivière 
et permettre en même temps de renforcer l’offre de stationnement 
facilitant l’accès aux commerces. La création de l’aire de jeux du 
Haugard va créer un espace de rencontres et de jeux inter-quartiers 
pour les petits et les grands. Enfin, le projet de requalification du 
marais de l’île offre une perspective de grands espaces de respiration 
aux portes du bourg.

 9 – Quels sont les autres enjeux majeurs pour demain ?

Sans aucun doute, l’évolution de la Communauté de Communes de 
Grand Lieu est un enjeu majeur. La création de nouvelles compétences 
et de services communs doit, à terme, nous permettre d’être plus 
efficients collectivement grâce à la mutualisation des moyens et 
des ressources. La maîtrise des dépenses publiques passe par cette 
voie de recherche de solutions collectives partagées. L’échelle de 
notre communauté nous permet de garder malgré tout notre identité 
martipontaine.

 10 –  Au final, êtes-vous satisfait du travail engagé en ce 
1er tiers de mandat ? 

Nous aimerions répondre beaucoup plus vite aux besoins exprimés 
par les Martipontains. Toute l’équipe municipale apprend la patience. 
Il faut souvent plus de deux années entre l’arrêt d’une décision et 
la réalisation du projet. Nous venons de choisir le bailleur pour 
l’opération des logements des Jardins du Bourg, ils seront inaugurés 
fin 2018. Nous travaillons actuellement avec un bureau d’étude très 
professionnel pour arrêter le programme de la future salle polyvalente 
festive ; elle sera inaugurée à la fin du 1er semestre 2019.

Une commune se construit durablement au fil des mandats dans la 
continuité des actions.
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Un composteur pour le restaurant scolaire
Pont Saint Martin est toujours soucieuse de mener à bien des actions en faveur de l’environnement, que ce soit au travers 
de l’abandon du recours aux produits phytosanitaires pour la protection des espèces et des milieux ou par la mise en place 
d'actions de sensibilisation. Nous sommes tous conscients d'être de gros producteurs de déchets, quels qu’ils soient, et le 
restaurant scolaire n’y échappe pas.

Il convient de noter qu’il sera obligatoire par 
la loi, pour les gros producteurs de déchets, 
de réduire leur tonnage en 2025. Pour Pont 
Saint Martin, pas question d’attendre ! À 
ce jour, la commune produit en moyenne 
9000 kg de déchets.

Pour le restaurant scolaire, ce sont 480 repas 
par jour d’école et 60 repas le mercredi qui 
sont servis. 85 % des déchets produits 
sont organiques et donc valorisables. Cela 
représente 69 kg qui étaient jetés (12 kg de 
déchets sont quant à eux non valorisables). 
À la cantine, tous les produits sont 
compostables : pain, viandes, poissons, 
légumes, fruits, fromages…

Forts de ce constat, les élus et les agents 
des services Enfance-Jeunesse-Éducation 

et Environnement ont mis sur pied le projet 
de composteur. Accompagnés par le Centre 
Permanent d'Initiatives pour l'Environnement 
(CPIE), l’idée est de valoriser ces déchets 
sur place et de permettre un retour au sol de 
la matière organique.

En juin dernier, des pesées ont été réalisées 
par les enfants eux-mêmes au restaurant 
scolaire, guidés par le personnel de la 
cantine et le CPIE pour la méthodologie.

Le compostage est un processus biologique 
et naturel qui consiste à dégrader la matière 
organique jusqu’à obtenir un produit stable 
et riche en composés organiques : le 
compost.

COMMENT VA FONCTIONNER LE 
TRI AU RESTAURANT SCOLAIRE ?

« Les pesées se sont bien déroulées, et les 
enfants ont vite intégré le tri qu’ils avaient à 
faire sur la table ! Ils ont été sensibilisés à 
ce qui les attendait à la rentrée des vacances 
d’octobre. » constate Bernadette Graton, 
adjointe déléguée à l’Environnement, au 
Cadre de Vie et aux Loisirs.

Un premier tri est effectué à table par les 
enfants qui séparent à la fin de chaque repas 
ce qui est compostable et ce qui ne l’est 
pas. Ensuite, les contenants sont apportés 
au composteur par un groupe d’enfants et 
un animateur. Des affiches sont installées 
à la cantine pour guider tout le monde. Le 
composteur, quant à lui, sera aéré par les 
agents du service Environnement/Espaces 
Verts une fois par mois, et les enfants 
pourront par la suite récolter et faire des 
plantations à leur gré. Une porte ouverte 
sera organisée dans le cadre de la semaine 
de l’environnement 2017. 

« La mise en place de la redevance incitative 
oblige chacun d’entre nous à réfléchir sur 
nos comportements, le composteur est donc 
un allié précieux pour diminuer le poids de 
notre poubelle, et donc de notre facture » 
conclut Bernadette Graton.

Portes ouvertes du Service Enfance 
Jeunesse Éducation
Le service Enfance-Jeunesse-Éducation vous invite à visiter l’accueil 
périscolaire et de loisirs, ainsi que le restaurant scolaire lors de ses 
portes ouvertes, 

le samedi 21 janvier de 9h30 à 12h30. 

Vous serez accueillis par les professionnels de ces services.

Vous aurez également la possibilité de déposer à l’accueil de la 
Maison de l’Enfance le dossier d’inscription de votre enfant pour 
l’école maternelle des Halbrans.

Pour tout renseignement complémentaire s’adresser au : Service 
Enfance-Jeunesse-Education - 02 40 26 80 64

10



Des illuminations de Noël contemporaines 
et féériques
Elles marient notre désir d’émerveiller et de surprendre. Ces nouvelles illuminations résultent d’un travail collectif entre les 
commerçants et les élus, avec le soutien de nos deux entreprises prestataires : Citelum et Festilight.

« Les Martipontains vont être fiers de leurs 
illuminations ! Depuis 2014, l’ensemble 
des élus a en effet engagé une démarche 
résolument vertueuse. La consommation 
d’énergie sera diminuée de plus de 65 %. » 
souligne Jean-Marc Allais, adjoint délégué 
aux Réseaux et à la Transition Énergétique.

La mairie, en relation étroite avec le Sydela, 
a souhaité surprendre et étonner, en optant 

pour la technologie LED sans dénaturer 
l’aspect festif des fêtes de fin d’année. 

Une première réunion de concertation 
avec les services techniques, organisée 
en 2015 a permis de jeter les bases du 
projet. Ensuite, des échanges participatifs 
entre la commission Vie Culturelle et 
Événementiels et la commission Réseaux et 
Transition Énergétique ont permis d’établir 
les caractéristiques techniques, esthétiques 
et économiques des éléments lumineux qui 
constitueront les nouvelles illuminations de 
notre commune. « Nous avons très vite eu 
le sentiment de tenir le bon sujet, la bonne 
création, celle qui durera. Nous espérons 
qu’elle plaira à une population d’ici et 
d’ailleurs », indique Marie-Anne David, 
adjointe déléguée à la Vie Culturelle et aux 
Événementiels. 

Habillé de lumière, le patrimoine urbain 

retrouve une nouvelle jeunesse. Des 
évènements portés avec les commerçants, 
les samedis 10 et 17 décembre, participeront 
également à le mettre en valeur.

Pour participer aux élections, il faut être inscrit sur les listes électorales

En attendant Noël…
Les samedis 10 et 17 décembre, la municipalité, en partenariat avec l’UCAPL (artisans et commerçants de la 
commune) propose des animations pour les petits et les grands afin de patienter en attendant l’arrivée du Père Noël. 

SAMEDI 10 DÉCEMBRE : 

Le rendez-vous sera donné à 17h la Farandole, où vous recevrez 
flambeaux et bougies pour une promenade illuminée qui vous 
permettra de découvrir les nouvelles illuminations. L’Elan Fanfare 
sera présent pour vous accompagner en musique.
À partir de 18h, les plus petits retrouveront le Père Noël dans un 
décor festif pour une séance photo avec la photographe Candice 
Imack, tandis que les plus grands se réchaufferont autour d’un 
vin chaud ou de biscuits de Noël, offerts par l’UCAPL. Pendant ce 
temps, les enfants pourront poster leur lettre au Père Noël.

À 20h, pour clôturer la soirée, ce sont les chorales du Joyeux Saint 
Martin et des Martin Chanteurs qui donneront un concert dans 
l’église pour le bonheur de tous.

SAMEDI 17 DÉCEMBRE : 

Une fanfare sera présente pour animer le marché, de 9h30 à 10h30. 
À partir de 11h, retrouvez les au centre commercial pour animer le 
stand tenu par l’UCAPL. Une nouvelle dégustation sera proposée, 
tandis que les enfants pourront s’amuser sur une structure gonflable, 
découvrir des jeux en bois, ou participer à un atelier créatif.

L'inscription est automatique pour les jeunes de 18 ans. Si vous vous trouvez dans une autre situation (déménagement, première 
inscription...), vous devez prendre l'initiative de la demande. Venez-vous renseigner en mairie avant le 31 décembre.

©
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Nouveaux habitants et nouveaux besoins
Comme chacun peut le constater, la construction d’habitations connaît 
un véritable engouement à Pont-Saint-Martin, aussi bien dans les 
nouveaux lotissements du bourg et de Viais, qu’au Champsiôme et 
dans les autres villages du fait des divisions de parcelles. 

Notre commune accueille chaque mois de nouveaux Martipontains, 
de jeunes foyers avec enfants comme des retraités. 

Certains de ces nouveaux habitants, tout en le sachant, s'étonnent 
de ne pas trouver davantage de transports en commun et nous le 
disent. Les besoins apparaissent déjà sur les déplacements vers la 
métropole.

Tous ne savent pas que la commune relève de la Communauté 
de Communes de Grand-Lieu et se situe donc en dehors de la 
Communauté Urbaine de Nantes. Tant que cette situation dure, il 
n’est pas possible de prolonger les lignes de bus jusqu'à Pont-Saint-
Martin. 

Il faut donc trouver d’autres solutions. Pour mémoire, la ligne Lila 

n°12, départementale, propose 21 allers Saint-Philbert-de-Grand-
Lieu / Nantes par jour en semaine normale. Tandis qu’à proximité, la 
ligne n°98 de la TAN propose 29 allers Saint-Aignan-de-Grand-Lieu 
/ Nantes et le Chronobus C4 près d’une centaine de rotations entre 
Les Sorinières et Nantes.

Il serait intéressant d’étudier une navette de rabattement de Pont-
Saint-Martin vers le C4 des Sorinières ou le 98 de Saint-Aignan. 
Cela se fait déjà ailleurs, par exemple à partir de Trans-sur-Erdre 
ou de Casson vers le tram-train Châteaubriant-Nantes (13 allers par 
jour). 

Pour décongestionner le Sud-Loire, ce sujet doit faire partie 
des négociations et d’un montage financier, entre la Région, le 
Département, Nantes Métropole, la CCGL et notre commune. 

Une bonne démarche pour justifier l'augmentation des impôts 
fonciers auprès des nouveaux résidents.

Les élus du groupe Pont-Saint-Martin Avance

Des rendez-vous thématiques ouverts à tous
Vendredi 5 novembre, l’association Ensemble Réussir Pont Saint Martin, a proposé une première séance d’informations 
ouverte à tous les Martipontains sur la thématique de la gestion des déchets au quotidien. Un moment d’échange et de 
partage convivial sur des questions et des propositions de solutions qui a réuni pas moins de 80 personnes.

Afin de créer du lien avec les membres de l’association mais aussi 
les Martipontains soucieux du développement de notre commune, le 
conseil d’administration d’Ensemble Réussir Pont Saint Martin s’est 
penché sur l’organisation de rendez-vous d’informations autour du 
« Bien vivre ensemble ». 

Il nous semblait également essentiel d’ancrer ces rendez-vous dans 
une actualité proche dont les objectifs et les valeurs induisent des 
changements de comportements individuels et collectifs.

Nous avons ouvert ce premier rendez-vous sur la gestion des déchets 
dans notre quotidien au sein d'entreprises. En effet, la mise en place 
de la redevance incitative a concrétisé et permis à bon nombre de 
Martipontains de prendre conscience de l’importance de la gestion 
des déchets. Face aux nombreux questionnements mais aussi face 
aux diverses solutions à notre portée, il nous paraissait intéressant 
de proposer des échanges autour de la responsabilité individuelle et 
collective de traitement de nos déchets. 

Durant la soirée, 4 Martipontains sont venus présenter et répondre 

aux questions du public. 

Une première présentation revenait sur les objectifs et les 
fondamentaux de la redevance incitative. Les interrogations sur la 
diminution des déchets ont trouvé très vite des réponses avec la 
présentation des solutions concrètes et simples par 2 Martipontains 
qui ont pris le problème à bras le corps. Même s’ils ne sont pas 
de la même génération, même s’il n'ont pas la même philosophie, 
ils apportent à eux deux un éclairage et un point de vue incitant à 
changer notre comportement et notre consommation.

Enfin, il était important de terminer sur l’exemple d’une entreprise, 
Armor (situé à la Chevrolière), afin de voir plus loin l’avenir pour 
la gestion des déchets. Des gestions individuelles rassemblées, 
repensées permettent le déploiement de véritables réseaux. Une 
véritable économie du tri, du recyclage mais aussi de la réutilisation 
est déjà en développement qui doit nous montrer la voie du 
changement et de l’innovation. 

Les élus majoritaires du groupe Ensemble Réussir Pont Saint Martin
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USP Tennis de Table
C’est le dernier mois de l'année, mais ce 
sont aussi les deux derniers matchs de la 
phase 1, qui arrivent les 4 et 11 décembre. 
Après ces dates, le club pourra faire le bilan 

des résultats en fonction de ce qui a été 
mis en place au mois de septembre. Ces 
deux journées sont capitales et il faut venir 
nombreux pour encourager les équipes qui 
jouent à domicile.

Chaque année, le comité départemental 
propose aux clubs de L.A. d'organiser 
les championnats individuels à Mangin 
Beaulieu. Les 8 et 9 octobre, l'USP Tennis de 
Table était désigné pour gérer l'implantation 
de la salle (32 tables) et pour tenir le bar. 
Le bureau du club remercie tous ceux qui se 

sont rendus disponibles pour être efficaces 
durant ce weekend.

Les 24, 25 et 26 octobre, un stage a été 
organisé et géré par notre entraineur Thomas 
Lemansec. Nos jeunes ont pu acquérir 
encore un peu de technique durant ces trois 
jours avec quelques invités de St Philbert et 
de Bouaye.

L'USP Tennis de Table souhaite à tous les 
Martipongistes et à tous les Martipontains 
d'agréables fêtes de fin d'année. 

Début de saison bien rempli pour l’Élan
Le samedi 28 janvier : Choucroute  

à Saint Philbert de Grand Lieu 
En fin d'année, des musiciens passeront 
vous voir pour vous proposer leurs 
traditionnels calendriers, merci de leur 
réserver votre plus bel accueil.

L’ÉLAN CONTINUE DE RECRUTER ! 

Actuellement, notre effectif est de 40 
musiciens. Si vous voulez partager 
vos talents musicaux et passer de bons 
moments, rejoignez nous. Les répétitions 

sont ouvertes au public. Elles se déroulent 
à 20h30 les vendredis soirs, y compris 
lors des vacances scolaires, à la Boîte à 
Musiques du 3ème Lieu.

La pratique de la musique en groupe est le 
meilleur moyen de progresser en s'amusant. 

-  Contact : Frédéric au 06 14 84 95 89 ou 
elan.psm@free.fr

- Site internet : www.elan-psm.fr

Stages jeunes : Passerelle des Arts
L'association, désireuse de donner accès à la découverte des arts plastiques au plus grand nombre, organise des stages 
réservés aux enfants pendant les vacances de Noël. 

Les stages seront proposés le mardi 20 ou 
le mercredi 21 décembre (selon le nombre 
d'inscrits, 6 enfants minimum par cours) à 
partir de 14h30 Pour une durée de 2h (cours 
et goûter). 

Ce stage se déroulera dans la Boîte à 
Couleurs au 1er étage du 3ème Lieu, et 
s’adresse à tous les enfants de 7 à 14 ans.

Les thèmes à l’honneur de ce stage : 

acrylique, pastels gras et confection de 
cartes à gratter. Le matériel et le goûter sont 
fournis par l'association.

Professeur : Anne Kervarec

Renseignements et inscription :
06 60 34 60 86 
passerelledesarts@orange.fr

L'association Passerelle des Arts vous 
souhaite de bonnes fêtes de fin d'année.
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Le FC Grand Lieu a pris son envol
Un nouveau club, de nouvelles couleurs, un nouveau référent technique, une nouvelle organisation, la fusion entre l’US Pont 
Saint Martin et le Saint Aignan FC apporte indéniablement un nouveau dynamisme au football sur les communes de Pont 
Saint Martin et de Saint Aignan de Grand Lieu.

Cette fusion génère aujourd’hui une structure importante en Sud 
Loire, puisque le club est composé de 450 licenciés. La base du 
club repose sur une école de football composée de 170 enfants 
âgés de moins de 13 ans, des équipes de jeunes à 11 regroupant 
63 joueurs (U15 et U18) et enfin 145 seniors, adultes et vétérans. Il 
faut y ajouter un encadrement exceptionnel pour ces jeunes et moins 
jeunes (70 éducateurs et dirigeants), deux arbitres et vous aurez la 
composition du FC Grand Lieu.

Sous la houlette technique de Jean-Luc Logeais, le club vit des 
premiers mois prometteurs et encourageants. Côté banc de touche, 
le comité de gestion et les commissions atteignent leur vitesse de 
croisière. 

Ainsi, le FC Grand Lieu a organisé son premier tournoi U11/U13 
le 22 octobre dernier à Saint Aignan de Grand Lieu. Ce tournoi 

fût une vraie réussite, avec un rassemblement de 48 équipes, une 
organisation performante, un soleil radieux, bref, du plaisir sur et 
autour des terrains.

Le dynamisme et les projets ne manquent pas au sein de notre 
nouveau club. Vous trouverez ci-dessous la liste des manifestations 
prévues au cours de la saison.

Bénévoles et passionnés, désireux de participer à la vie du club, 
n’hésitez pas à nous rejoindre, vous trouverez toutes les coordonnées 
et informations sur notre site web : www.fc-grand-lieu.fr

17 et 18 décembre : tournoi en salle U11-U13, Pont Saint Martin
4 février : tournoi de palets, Saint Aignan
8 avril : soirée familiale du club, Saint Aignan
3 juin : cérémonie des Césars, Pont Saint Martin
En juin : tournoi de pétanque, Pont Saint Martin

LES MATCHS DE DÉCEMBRE : 
Seniors A : 18 décembre à 15h :  
FCGL / Loireauxence Usv à Pont Saint Martin
Seniors B : 11 décembre à 15h :  
FCGL / Gétigné Us à Saint Aignan 
Seniors C : 18 décembre à 13h :  
FCGL / Gorges Elan 2 à Pont Saint Martin
Seniors D : 11 décembre à 13h :  
FCGL / Bouguenais Us2 à Saint Aignan

Les Amis de Pont/Giro
Le samedi 5 novembre, les Amis de Pont/Giro ont fêté, lors de leur traditionnel repas dansant, les 20 ans de l’association.

Pour accueillir les nombreux invités, les 
adhérents avaient tous revêtu un polo rose 
avec le logo sur la poitrine, couleur des 
maillots des cyclistes. 

Le président a remercié les participants et a 
commenté l’origine du mot Pont/Giro (Pont 
comme Pont Saint Martin et Giro comme le 
tour cycliste d’Italie où l’association est allée 
pour la première fois en 1995).

Les Amis de Pont/Giro avaient préparé avec 
un certain succès l’assiette d’entrées et ce 
fut le tour du traditionnel cochon grillé, 
de Mickaël Choblet. Après le fromage, la 

surprise est arrivée sur un plateau : une 
superbe pièce montée (de la boulangerie le 
Pralin’Noix) qui représentait un pont avec 
deux vélos en choux et nougatine qui a fait 
le tour de la salle sous les applaudissements 
des convives.

Une tombola a récompensé quelques 
personnes avec des lots offerts par le 
vignoble Albert Guillou, la cave InterCaves, 
les fleurs Cassard, les parfums l’Occitan et 
le Crédit Mutuel.

L’ambiance était au maximum sur la piste de 
danse quand il a fallu se quitter à cause de 

l’heure tardive. Tout le monde était ravi de 
sa soirée.

Les Amis de Pont /Giro vous donnent rendez-
vous le 9 Avril 2017 pour la randonnée cyclo 
et VTT.
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Association Rencontres Echanges 
Jumelages : une année riche en 
animations
L’année 2016 est sur le point de s’achever 
et l’Association Rencontres Echanges 
Jumelages (A.R.E.J.) vous souhaite un joyeux 
Noël et d’agréables fêtes de fin d’année.

RÉTROSPECTIVE DE CETTE 
ANNÉE 2016

-  Partage de la traditionnelle galette en 
janvier,

-  Participation en mars au 9ème Forum sur le 
thème des années 20 et 30, 

-  Soirée cabaret mi-mars, dont la bonne 
ambiance fut appréciée des convives 

-  Moment d’émotion le 21 mai lors de la 
cérémonie commémorative et la pose 

d’une stèle du chemin de la mémoire 39/45 
(chemin des Loraux),

-  Retrouvailles avec nos amis anglais à 
Brockenhurst (New Forest),

-  Le week-end de l’Ascension début mai : des 
moments de mémoire et de reconnaissance 
partagés par les deux villes jumelles en 
mémoire des 10 aviateurs décédés sur le 
sol martipontain lors de la seconde guerre 
mondiale,

-  Accueil d’une délégation de 13 valdotains 
fin septembre en vue de la préparation 
du 25ème anniversaire de jumelage en mai 
2017 avec notre commune jumelle de Pont 
Saint Martin (Vallée d’Aoste),

-  Reprise des cours d’Anglais en octobre 
pour une vingtaine de participants

2017 ARRIVE (PRÉPAREZ VOTRE 
AGENDA)

- 20 janvier : galette des rois 
- 18 mars : soirée amicale
-  25 mai (week-end de l’ascension) : 25ème 

anniversaire jumelage à Pont Saint Martin 
(Vallée d’Aoste)

-  3 juin (week-end de la Pentecôte) : accueil 
de nos amis anglais de Brockenhurst pour 
les 20 ans du jumelage à Pont Saint Martin

-  20 juin : assemblee générale de l’A.R.E.J.
Ouverts à chaque Martipontain, les échanges, 
animations et cours de langue sont l’occasion 
de rencontres amicales très enrichissantes.
Contact : Yves Perrochaud au 02 40 26 84 57 
www.arej44.org - arejpsmf@wanadoo.fr

Les 40 ans de l’Éveil de la Bénétière
L’association de l’Éveil de la Bénétière a fêté cette année ses 40 ans. L’occasion pour la soixantaine de membres de se réunir 
autour d’un banquet, qui a permis d’échanger sur l’histoire de cette association fédératrice de liens forts entre les villageois.

Créée par 3 amoureux de la convivialité en 1976, l’Éveil de la 
Bénétière est l’une des plus anciennes associations de village de 
Pont Saint Martin encore active sur son territoire. Situé à l’extrême 
ouest de la commune, nichée entre l’Ognon et la route nationale 
de Viais, la Bénétière a gardé au fil des décennies son caractère de 
hameau, tout en évoluant avec l’arrivée de nouveaux villageois.

« Si l’association connaît, comme toutes les autres, des hauts 
et des bas, nous essayons de nous adapter aux attentes et aux 
nouvelles idées tout en gardant nos manifestations historiques. Le 
renouvellement des animations passe aussi par l’évolution de nos 
animateurs. » témoigne Christian Pasquier, président actuel de 
l’Éveil. Par le passé, l’association a été innovante en proposant des 
activités conviviales telles que l’organisation de visites, de vacances 
pour les enfants du village, de pièces de théâtre. Elle conserve encore 
aujourd’hui son traditionnel vide grenier, son concours de boules et 
de belote afin de « générer des recettes pour notamment financer les 
cadeaux aux nouveaux nés, la fête annuelle du village, le Père Noël, 
etc … » explique Gwenaëlle Rivière, secrétaire de l’association.

Débutée par son habituel concours de pêche dans l’étang et 
quelques grillades la veille, la fête s’est prolongée le dimanche. C’est 
en présence du maire, Yannick Fétiveau et de plusieurs adjoints 
lors du vin d’honneur, que le président a remercié la municipalité 

d’avoir offert le gâteau d’anniversaire. Il a ensuite félicité toutes les 
personnes qui ont œuvré à l’Éveil et a introduit un film qui compile 
les plus grands moments de convivialité partagés pendant ces 
40 ans. L’émotion laisse ensuite place au banquet et aux animations 
d’après-midi : chansonnettes, blind test, course d’échasses, jeu de 
palet, etc. Chacun a pu montrer ses talents… ou pas ! Point d’orgue 
de la journée, une course d’orientation a permis aux villageois de 
faire de belle découvertes sur l’histoire de l’Éveil et de leur village. 

Le week-end anniversaire s’est ensuite terminé par une soirée 
dansante où petits et grands ont continué à échanger sur les 
prochaines actions jusqu'à très tard dans la nuit. Nul doute que 
l’association reste en éveil !
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École Saint 
Joseph
LA COLLECTE DES PAPIERS 
CONTINUE !

Depuis la rentrée, l'école Saint-Joseph, en 
association avec Véolia, s'est engagée pour 
le recyclage des papiers usagés. Les caisses-
palettes destinées au tri des papiers ne demandent qu'à être remplies ! 
Un geste simple, qui bénéficie à l'environnement, mais aussi aux 
enfants de l'école. Nous comptons sur votre participation à la prochaine 
collecte, qui aura lieu le samedi 3 décembre entre 11h et 12h.

JOURNÉE DE NOËL : LE PROGRAMME

Noël approche à très grands pas, et il est temps de se préparer 
à fêter cet éternel moment de convivialité et de bonheur. Comme 
chaque année, l'école Saint-Joseph organise le vendredi 16 
décembre une journée un peu spéciale ! Celle-ci commencera bien 
entendu par le marché de Noël et un goûter sera proposé par la 
même occasion, avec vin chaud et gaufres pour combattre le froid. 
À 17h30, une marche aux lampions vous sera proposée, lampions 
qui seront vendus sur place si vous n'en possédez pas. Pour 
clôturer la journée, les enfants chanteront dans l'église à 18h30. 
Cette journée ne serait pas non plus si particulière s'il n'était pas 
présent : fidèlement accompagné de ses lutins, il fait partie sans 
le vouloir de la famille. Les enfants l'adorent, pour sa gentillesse, 
mais aussi ses cadeaux. Il s’agit bien évidemment du Père Noël ! Et 
il vous attend nombreux pour cette journée.

École publique 
maternelle Les 
Halbrans
Vous souhaitez inscrire votre enfant pour la rentrée de 
septembre 2017 : n’attendez plus, la rentrée se prépare 
maintenant ! (En fonction des places disponibles pour les 
enfants nés début 2015).

ÉTAPE 1 : INSCRIPTION MAIRIE, À LA MAISON DE 
L’ENFANCE (02 40 26 80 64)

Pièces nécessaires : livret de famille, carnet de santé de l'enfant, 
justificatif de domicile.

Les démarches sont déjà possibles.

ÉTAPE 2 : INSCRIPTION ÉCOLE (02 40 32 70 80, LE 
JEUDI DE PRÉFÉRENCE)

Pièces nécessaires : certificat de l’inscription mairie, livret de 
famille, carnet de santé de l'enfant et éventuellement le certificat de 
radiation de l'ancienne école.

Portes ouvertes :  
samedi 21 janvier, de 9h30 à 12h

Maternelle Les Halbrans (inscriptions et visites en présence de 
l’équipe éducative), restaurant scolaire, Maison de l’Enfance.

Joyeux Saint Martin
Dans quelques semaines, l’année 2016 fermera sa porte et 2017 ouvrira la sienne. Nous vous souhaitons de passer de très 
bonnes fêtes de fin d’année.

 En octobre nous avons ouvert la saison 
d’hiver : « belote ». Nos habitués ont 
répondu présent, de nouvelles équipes 
ont participé à la bonne humeur ambiante. 
Merci à tous et rendez-vous le 9 décembre.

CONCOURS DE BELOTE 
vendredi 9 décembre

Salle des fêtes, avec inscriptions dès 14h.

Début du concours 14h30 précises, un lot à 
chaque participant.

PRÉVISIONS 2017 :

Concours de belote : vendredi 13 janvier

Assemblée générale et galette des rois : 
mercredi 18 janvier

Le programme du club sera à votre 
disposition.

Dans le cadre du renouvellement 
du tiers sortant nous sollicitons de 
nouvelles candidatures, prenez contact 
avec les membres du bureau du conseil 
d’administration.

Voyage prévu à Malte : juin 2017, 
préinscriptions dès maintenant

LE HORIO ET SES « HABITANTS »
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Les Martin Chanteurs
Pour bien commencer les vacances 
de Noël, le choeur des Martin 
Chanteurs a le plaisir de vous 
convier à son premier concert de la 
saison, qui aura lieu le dimanche 18 
décembre à 16h, en l'église de Pont 
Saint Martin.

Le chœur Jacques Villeneuve dirigé 
par Françoise Roussillat (professeure 
et chef de chœur au Conservatoire 
de Nantes) s'associera aux Martin 
Chanteurs pour vous proposer un 
programme inédit et éclectique 
mêlant chants renaissance, 
romantiques, tziganes…

Ce concert, à participation libre 
(l’entrée est gratuite mais une 
corbeille circulera) sera donné au 
profit de l'association rezéenne 
«  Les Jardins du Désert » qui 

œuvre pour les familles du sud 
tunisien, en soutenant des projets de 
développement, d'actions d'entraide, 
culturelles, agricoles et touristiques.

Venez nombreux !

Musique et 
Danse
PORTES OUVERTES DES COURS DE DANSE

La semaine du 5 au 9 décembre, les familles sont invitées 
à venir assister aux cours de danse de leur enfant.

INTERRUPTION DES COURS

Les cours de danse et de musique s’interrompent 
durant les vacances de Noël. Ils reprendront à partir du 
lundi 2 janvier pour la danse. 

TÉLÉTHON

Comme chaque année, l’association Musique et Danse 
participe au Téléthon qui se déroulera le 3 décembre. 
Venez nombreux nous rejoindre sur les différentes 
manifestations. 

Bonnes fêtes de fin d’année à tous !

60 ans du basket martipontain
SAMEDI 10 DÉCEMBRE - 60 ANS DU BASKET 
MARTIPONTAIN 

Un peu d’histoire : en 1956, l’Abbé Pierre Beurel en poste à la 
paroisse de Pont Saint Martin souhaitait occuper les enfants par le 
biais du sport. Il pensa à René Ortais, qui habitait Pont Saint Martin, 
depuis son mariage et, qui jouait au basket aux Chevaliers de Saint 
Paul. René fut partant pour l’aventure. Roger Berthet qui jouait avec 
lui vint le rejoindre. Depuis, cette belle aventure continue…. 

Nous vous donnons rendez-vous pour fêter depuis cet anniversaire 
de la façon suivante :

14h-18h – Tournoi Baby Basket – École de Basket 
18h-18h45 – Vin d’honneur de clôture

 MATCHES SENIORS À DOMICILE :

Dimanche 4 décembre  
 Seniors 3 Filles – Arthon    13h15
 Seniors 1 Filles – Avrillé (49)   15h30
 Seniors 2 filles – La Chevrolière  17h30

Dimanche 11 décembre 
 Seniors 1 Masculins – CTC HÂVRE (44) 15h30
 Seniors 2 Masculins – St Médard Doulon 17h30

Arrêt des entraînements du 19 décembre au 2 janvier pour les 
équipes jeunes. La reprise des championnats jeunes et seniors se 
fera les 7 et 8 janvier.

Renseignements : Dominique Godard – 44 rue du Pays de Retz –
Tél.02 40 32 73 43 à partir de 19h / godarddominique@wanadoo.fr

Joyeux Noël à toutes et tous !
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Génération Téléthon,  
un tremplin pour l’avenir
En 1987, avec le 1er Téléthon, et au nom de nos enfants, notre 
ambition était d’inventer les thérapies du futur pour soigner les 
maladies génétiques rares que l’on disait incurables, de faire que nos 
enfants deviennent des citoyens à part entière et que nos maladies 
ne soient plus ignorées et délaissées par la science et la médecine.

Aujourd’hui et demain, notre ambition est de transformer ces 
premières avancées en traitements efficaces, disponibles pour les 
malades et permettre ainsi aux générations qui naissent aujourd’hui 
de connaître le sens du mot guérir !

Cela fait une vingtaine d’année que des bénévoles s’engagent sur 
notre commune pour faire que grâce à vous, à vos dons, l’innovation 
thérapeutique soit accélérée, que des biothérapies innovantes soient 
développées et produites, que les candidats-médicaments soient 
transformés en traitement.

Le Téléthon, pour ses 30 ans, se devait d’être présent sur notre 
commune.

Notre équipe de bénévoles qui œuvre depuis bien des années, 
recherche de nouvelles personnes pour prendre le relais, afin que 
Pont Saint Martin ne soit pas une commune absente en 2017, de ce 
grand événement de solidarité.

Grâce à chacun d’entre vous, à votre énergie, à votre engagement, ce 
combat peut et doit se poursuivre. Nous voulons continuer à y croire 
et conserver les mêmes objectifs. 

Le comité de pilotage, conscient de l’importance de cette 
manifestation, propose les animations suivantes :

•  Vendredi 2 et samedi 3 décembre, vente de tickets don au Super U: 
un ticket est remis à chaque client à l’entrée du magasin avec un 
code barre et le client en caisse décide du montant qu’il souhaite 
reverser au téléthon. Le montant total du don est reversé à l’AFM .

•  Samedi 3 décembre, vente de galettes, crêpes, vin chaud, peluches, 
stylos et crayons sur le marché le matin et au Super U toute la 
journée. 

•  Samedi 3 décembre, vente de gâteaux sur le marché et animation 
proposées par le Service Enfance Jeunesse Éducation.

Nous voulons une nouvelle fois relever le défi, montrer que notre 
commune sait être solidaire grâce à des bénévoles motivés qui 
comptent sur vous et votre générosité. 

Merci à tous ceux qui, se sentant concernés, nous apportent leur 
soutien.

USP Tennis
SOIRÉE D’ACCUEIL : BIENVENUE AUX NOUVEAUX 
ARRIVANTS !

Le vendredi 7 octobre, le bureau a invité les adhérents à venir partager 
un verre lors d’une soirée d’accueil conviviale. À cette occasion, les 
vainqueurs du tournoi interne ont été récompensés et un radar de 
mesure de vitesse de service a fait le bonheur des adhérents qui se 
sont volontiers prêtés au jeu ! Au final, la soirée a été autant appréciée 
par les anciens que par les nouveaux. Une ambiance de bon augure 
pour les championnats qui, à l’heure où nous écrivons ces lignes, 
commencent dans quelques jours. 

DATES À RETENIR EN 2017 :

Tournois seniors + de 35 : du samedi 6 au dimanche 14 mai.
Assemblée générale : le mardi 13 juin.
Tournoi jeunes : du 5 au 14 juillet.
Tournoi open : du jeudi 14 au dimanche 24 septembre.
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Les rendez-vous de décembre
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Téléthon 
Vente de tickets don, de galettes et 
de peluches, et animations diverses
Super U et place du marché

Théâtre : "Les Belles Sœurs"
organisé par la Troupe à L’Ognon
20h30, salle des fêtes

9
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di Concours de belote 

organisé par le Joyeux Saint Martin
13h30, salle des fêtes

10Sa
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i

Tournoi Baby 
organisé par l’USP Basket
13h30, salle Gardin

60 ans du Basket 
organisé par l’USP Basket
19h, salle Gatien

Animations de Noël 
organisées par l’UCAPL  
et la municipalité
Retraite aux flambeaux, fanfare, dégustation, 
séance photo et concert
17h, départ à La Farandole, puis Place Bretagne
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Heure du Conte 
organisée par la médiathèque le 3ème Lieu
16h, Boîte à Lectures

15Je
ud

i Conseil Municipal 
20h30, La Charmille
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di Fête de Noël 

organisée par la Farandole
18h45, salle des fêtes
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Tournoi de foot en salle 
organisé par l’USP foot
Toute la journée, complexe sportif 
Valdôtain
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Animations de Noël 
organisées par l’UCAPL et la 
municipalité
À partir de 9h30, place du Marché puis centre 
commercial des Vignes

Histoire en boîte 
spectacle proposé par la médiathèque
16h, Boîte à Musiques
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Concert 
organisé par les Martin Chanteurs
16h, église

Christine 
Frémont : de 
l’hypnose 
thérapeutique
Christine Frémont a obtenu sa certification de praticien en 
hypnose début juin 2016, après plusieurs mois de formation. 
Bien loin de l'hypnose de spectacle, celle qui est pratiquée est 
destinée à toute personne désireuse d'optimiser ses propres 
ressources afin d'agir sur son avenir et son bien-être. Christine 
Frémont a installé son cabinet chez elle depuis le 1er septembre.

L'hypnose est une méthode métaphorique rassurante qui permet au 
sujet de voyager tout en douceur et avec bienveillance à la rencontre de 
lui-même, de ses richesses et de son potentiel. Elle permet d'obtenir 
des résultats concrets rapidement. La séance, un moment de relaxation 
intense, permet de se sentir serein, apaisé et de faire le plein d'énergie 
positive. Sur un rendez-vous d’une heure, le patient est sous hypnose 
pendant 30 à 40 minutes.

Après avoir recueilli en amont les attentes et vérifié la réceptivité et la 
collaboration du sujet, le praticien adresse sous hypnose des métaphores, 
des messages positifs afin de traiter les conséquences du problème (et 
non les causes, contrairement à une approche psycho-analytique).

Quelques exemples de thérapies possibles par l’hypnose : se sentir plus 
serein, plus positif, plus fort, acquérir une meilleure confiance en soi, 
se débarrasser de l'anxiété, de la colère, d’un malaise en société, d’un 
traumatisme passé, d’émotions résiduelles, être plus motivé, mieux 
étudier, apprendre et retenir les apprentissages, se préparer à un examen. 
Attention, ne sont traitées ni les addictions (tabac, alcool), ni les phobies.

Pour tout renseignement et demande de tarif : Christine Frémont
13 rue du Plessis - 06 62 22 87 60 - cfremont-hypnose@sfr.fr 

Protection civile 44 : 
formation PSC1
La Protection Civile 44 par l'antenne Pays de Grandlieu une Formation aux 
Premiers Secours Civique de niveau 1, le PSC1. 
Cette formation de 7h sera proposée 

le samedi 10 décembre à Saint Aignan de Grand Lieu. 
salle polyvalente , stade Jean Bertin, salle du haut. 

de 8h15 à 17h30 avec une pause d'une heure le midi.

Possibilité de manger sur place. Tarif : 55 € par participant sur inscription 
avant le 25 novembre.
Contact : Cécile Giraudet - 06 36 54 66 44 - giraudetcecile@gmail.com.
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 Permanences diverses

PERMANENCES AU REZ-DE-CHAUSSÉE 
DE LA MAIRIE-ANNEXE

P.M.I. (Protection Maternelle Infantile)
Antenne PMI dans l'annexe de la Mairie : sur rendez- vous  au 02 40 78 70 25 :
Consultations d'enfants  0 à 6 ans,  le 1er et 3ème jeudi après-midi du mois, et perma-
nence avec la puéricultrice, le 1er et 3ème mardi matin et 2ème et 4ème jeudi après-midi.
Si besoin, possibilité de visite à domicile de la puéricultrice

Centre de soins Infirmiers
Du lundi au vendredi, de 13h15 à 13h45 au 02 40 26 83 88

Assistantes Sociales Sur RDV, au 02 40 78 70 25

ADIL (Agence D'Information sur le Logement) 
Mercredi 21 décembre de 11h à 12h 

AUTRES PERMANENCES :

CLIC (Centre Local d’Information et de Coordination Gérontologique)
Parc d’Activités de Tournebride – La Chevrolière
Siège social : 02 40 36 06 42
Sur rendez–vous au 06 25 07 00 62

Point Relais Emploi 

Parc d’Activités de Tournebride – La Chevrolière
Tél. : 02 51 78 47 83 - pointrelaisemploi-tournebride@cc-grandlieu.fr
Ouvert au public du lundi au vendredi de 8h30 à 12h
Permanence à la mairie-annexe – lundi 5 décembre de 14h à 16h30

Conciliateur de Justice
Le vendredi 16 décembre, Madame Sourdain - Mairie de Bouaye - Salle des 
permanences - 02 51 70 55 55

PERMANENCE SÉCURITÉ ÉLUS

En cas d’urgence ou d’accident, appeler l’élu de permanence au

06 84 62 30 98.

NB : Pour tout problème de voisinage ou nuisance sonore, contacter la 
gendarmerie :    - dans la journée au 02 40 65 41 17, 

- après 20h et le week-end, faire le 17.

Service de garde Allo santé

MÉDECINS 

Les cabinets médicaux sont fermés les nuits de 20h à 8h, les samedis 
de 13h à 20h, les dimanches et jours fériés de 8h à 20h. Contactez le 
15 qui vous dirigera soit vers le CAPS de Bouaye, soit aux Urgences 
de Nantes.

PHARMACIES

Les gardes sont affichées sur les portes des pharmacies ou consultables 
par téléphone via le 3237. La pharmacie de permanence est de garde 
du samedi soir (20h) au lundi matin (8h).

AMBULANCES

En cas d’urgence, appelez le 15 

INFIRMIÈRES À DOMICILE

CENTRE DE SOINS INFIRMIERS

 02 40 26 83 88 ou 06 45 57 55 96
Soins à domicile 7 jours sur 7

INFIRMIÈRES LIBÉRALES
Christine Faouaid - Chantal Foucher - Céline Maréchal
02 40 26 81 08 ou 06 82 40 66 82
Soins à domicile 7 jours sur 7

Les gardes sont susceptibles d’être modifiées au dernier moment.

Rue de la mairie- 44860 Pont Saint Martin
Tél. : 02 40 26 80 23 - Fax : 02 40 32 77 51
E-mail : contact@mairie-pontsaintmartin.fr

HORAIRES :

Le lundi, mercredi, jeudi :
de 8h45 à 12h15 et de 13h45 à 17h
Le mardi : de 8h45 à 12h15
(Fermé au public l’après-midi)

Hôtel de ville

Le vendredi : 
de 8h45 à 16h15
Le samedi : de 9h à 12h
(état civil uniquement)

NAISSANCES
Mila CASETEUBLE 2 rue des Marouettes
Juliette JOVELET 1 bis rue des Ménanties
Isaac LEROY VRAIN 71 rue du Pays de Retz

ETAT CIVIL

MARIAGES
 Nicolas MANDRET et Aneta KLIBER

DÉCÈS
Albert PLOUMION
Michel GAUTHIER
Marie JONIN née GUILLET
Bernadette LEDOUX née PIGUEL

FERMETURE LE 24 DÉCEMBRE AU MATIN


